



L'ÉVÉNEMENT

Malgré le rebond, des épargnants toujours frileux

JORGE CARASSO  @JorgeCarasso

Le rebond actuel du bitcoin, remonté à 34 000 dollars (+27% depuis un mois), a beau remettre la reine des cryptos dans la lumière depuis plusieurs semaines, le grand public semble pour l'heure toujours absent. « Les cryptos sont totalement sorties du paysage, indique Frédéric Schatzle, patron d'Elite patrimoine, cabinet financier qui s'occupe du patrimoine de sportifs de haut niveau. On fait le point toutes les semaines avec les équipes sur les demandes des clients. Cela fait au moins un an que le sujet du bitcoin n'est plus abordé à cette occasion », ajoute-t-il. Même son de cloche sur la plateforme de trading IG. « Depuis un moment, on a très peu de demandes », confirme Thomas Roudaut, responsable clients Premium chez IG. La dégringolade des cours de la fin 2021 à la mi-2022, puis leur stagnation jusqu'au début de 2023 - le bitcoin est même passé sous les 16 000 dollars alors qu'il avait culminé à près de 70 000 dollars - en ont écœuré plus d'un. « Beaucoup de particuliers se sont convertis aux cryptos pendant le Covid. Dès que le bitcoin a chuté, ils sont revenus vers des placements plus classiques chez nous, comme les indices boursiers et les matières premières », poursuit le courtier. Un phénomène qui peut prendre différentes formes. « Des banquiers me racontent qu'ils ont vu leurs clients brusquement revenir sur des placements ultradéfensifs comme le livret A, raconte David Charlet, le président de l'association professionnelle Anacofi. Cela me rappelle ce que j'ai pu voir dans les années 2000, quand les boursicoteurs ont pris un bouillon après l'explosion de la bulle internet et se

sont détournés des actions. »

L'inflation qui mine les budgets des ménages a aussi contribué à éloigner le grand public de ces actifs qui peuvent permettre de gagner beaucoup d'argent mais qui peuvent aussi engendrer de lourdes pertes. « J'ai arrêté mes investissements en cryptos, raconte Antoine, un chef d'entreprise qui évolue dans le monde des start-up. J'ai commencé tôt à investir donc je suis plutôt gagnant malgré les baisses. Mais aujourd'hui, ma priorité est ailleurs. » Antoine a pris pour habitude de ne miser en cryptos que l'argent dont il n'avait pas besoin. Or comme pour beaucoup de chefs d'entreprise en ce moment, les affaires sont plus difficiles : l'heure est plutôt à la réduction de la voilure, aussi bien sur le plan professionnel que personnel. William lui aussi a arrêté mais pour d'autres raisons. Ce trentenaire a connu les joies des gains faciles et les frissons des chutes rapides. Un temps pour lui révolu depuis que le bitcoin navigue entre 20 000 et 30 000 euros. « Ce qui me faisait vibrer, c'était que le marché soit complètement fou, se souvient cet informaticien. Je me rappelle que j'avais misé sur un altcoin (une cryptomonnaie alternative encore plus volatile que le bitcoin, NDLR), depuis le bureau. Le temps que je rentre chez moi, le cours avait déjà doublé. »

Placement de long terme

La remontée ces derniers jours de la reine des cryptodevises est liée à l'éventuelle arrivée d'un ETF, un fonds indicel adossé au bitcoin, dont celui du géant américain Blackrock. Ce qui a remis un jeton dans la machine. « Il y a un rebond des volumes ces derniers jours », confirme Matthias Bacino, directeur des marchés

européens chez Trade Republic, un courtier en ligne. Ce rebond reste toutefois marginal. « Certains investisseurs nous reparlent du bitcoin, confirme Thomas Roudaut. Mais ils n'en sont pas encore à investir. »

Certains restent néanmoins convaincus de la pertinence de ce placement à long terme. « Les épargnants ne sont pas complètement partis, confirme Louis Alexandre de Froissard, un des rares conseillers en gestion de patrimoine à avoir développé une offre autour du bitcoin. On a moins de demandes qu'il y a deux ans, mais celles que l'on a sont de meilleure qualité, avec des clients qui envisagent plutôt le bitcoin sur le long terme, plutôt que comme la promesse de gains faciles. » En outre, certains ont en tête la perspective que la reine des cryptos reprenne de la vigueur en 2025. Cette année-là, le nombre de bitcoins produits sera divisé par deux, comme cela est le cas tous les quatre ans. À chaque fois, la valeur de cette cryptomonnaie a bondi. La hausse de ces derniers jours conforte d'ailleurs les investisseurs dans cette idée. ■

1200
milliards
de dollars
Capitalisation du
marché des cryptos,
au 2 novembre 2023
(Source :
CoinMarketCap)





53,9 %

Part du bitcoin
sur le marché
des cryptomonnaies

19,5 millions

Offre de bitcoins
créés à date
sur un total
de 21 millions
à terme

» J'ai arrêté
mes
investis-
sements
en cryptos.
J'ai
commencé
tôt à investir
donc je suis
plutôt
gagnant
malgré les
baisses. Mais
aujourd'hui,
ma priorité
est ailleurs »

ANTOINE, UN CHEF
D'ENTREPRISE
QUI ÉVOLUE
DANS LE MONDE
DES START-UP

